

## *Coming soon to a living room near you...*

First there was the Spicer Commission, then there was the Select Committee. Now it's OWAC's constitutional roadshow, the first and thus far the only travelling constitutional consultation with women, a one-woman, twenty-city tour, with a budget less than .1% of Keith Spicer's.

The consultation process to this point has been a largely male exercise. In no committee have women made up half the membership; considerably fewer than 25% of participants have been women, and indeed the figure is often closer to 10%. It is difficult to find a woman among the "experts" consulted. What this points to is a process which, from the perspective of women, is not substantially different from that which brought us the Meech Lake Accord; we're heading, yet again, toward a man-made constitution.

In an effort to bring women more actively into the debate, the Ontario  
• *continued on next page*

## Help wanted!

It hasn't happened yet.

The annual general meeting which had been tentatively scheduled for the end of October in Ottawa has been postponed until 1992. This decision was reached for a couple of reasons. The outreach meetings on the constitution are going into December, and limited time and womanpower meant that undertaking both at the same time would have been difficult if not impossible.

The bigger factor, however, which influenced the decision to delay was and is money. The small number of women in attendance at last year's AGM in Toronto was directly related to the lack of funding available for subsidies. The coordinating committee is strongly committed to having a large, well-represented conference.

To this end, some serious fundraising is necessary over the next few months. We are looking for women with the creative drive to help us achieve this goal. We will have coordinating committee members to elect, educational workshops to attend and priorities to set.

And certainly as important will be spending time together in friendship. Help us make this happen. Call either Janet Maher (416)652-1459 or Lou Hawkes (416)944-3388.

Coalition des Femmes de l'Ontario  
Ontario Women's Action Coalition  
a/s 1260, rue Bay St.  
Toronto, Ontario  
M5R 2B8

# Constitutional roadshows

## What They are Doing

On September 24, 1991, the Prime Minister released the latest federal proposals for constitutional reform. A special Joint Commons-Senate Committee on National Unity has begun cross-country hearings, which it expects to complete before Christmas. For more details on the hearings schedule or copies of the federal proposal, call 1-800-561-1188.

On September 20 the provincial Minister of Intergovernmental Affairs and Premier of Ontario, the Hon. Bob Rae released a discussion paper, *A Canadian Social Charter: Making our Shared Values Stronger*. At the same time, he announced a new cabinet committee on the constitution to guide the constitutional renewal process in Ontario. By comparison with earlier NDP initiatives, the gender composition of this committee is definitely skewed, with only two women cabinet ministers.

We understand the Select Committee on Ontario in Confederation will be disbanded following its final report due by the end of the year, with future work to be guided by the Cabinet committee. For more information, call (416)325-4760.

Overall, the progress of this round of constitutional discussions does not bode well for the women of Ontario. It is unlikely this process of constitutional renewal will be any more accessible to women and minorities than Meech Lake or the previous round following patriation of the Constitution in 1982.

The documents are long, complicated, and not written for easy public dissemination. Time lines for public discussion are very short, and neither the federal nor the provincial committees seem able or willing to provide advance information on the schedules for public input. All this occurs at a time when funding for advocacy has been drastically reduced, and the resources of community groups to facilitate broadly-based community input are severely strained.

## What Women are Doing

Following our brief to the Select Committee, and without the resources to hold an Annual Meeting with broad representation from across the province, the Coalition decided to undertake a roadshow of its own, with the twin objectives of bringing information and seeking input from women who would not normally be included in discussions on the future structure of the province and the country. For more information on the March 1991 brief (*Women and the Constitution: An Ontario Perspective*) or the roadshow, already under way, contact Anne Molgat in Ottawa at (613)233-3081 or Janet Maher in Toronto at (416)652-1459.

At its recent Annual General Meeting, the National Action Committee on the Status of Women passed resolutions supporting self-determination for Quebec and aboriginal peoples. It also adopted a campaign plan — the 52 Per Cent Solution. A discussion paper, the *Draft Women's Charter*, has been distributed to members, outlining a series of principles to guide activity over the next period. We think the discussion paper can be a useful guide to the preparation of interventions in this round of the constitutional process. For copies of the *Draft Women's Charter*, contact NAC, 57 Mobile Drive, Don Mills, Ontario M4A 1H5; telephone 416-759-5252.

The Equality Eve Committee recently released the Equality Eve Report, a compilation of feedback from gatherings February 14, 1991, to mark the anniversary of the Women's Constitutional Conference organized in Ottawa in 1981. This fall the Equality Eve committee is launching a new project, *Canada's Future: The Women's Agenda*. For more information, please contact Paula Caplan at (416)923-6641.

For many of us, this issue may seem to be rather dry and boring, but amending our constitution has the potential of dramatically affecting our lives. Let's get involved and have our say!

## Coming SOON...

### *continued from page 1*

Women's Action Coalition is organizing a province-wide series of informal meetings through November and December. You needn't be an expert to participate (though if you are, we'd be pleased to hear from you). We won't be having esoteric discussions of amending formulae and the like, nor will we be expecting you to arrive with all the answers.

Rather we will be bringing women together in small groups to discuss what kind of country they want to live in; the constitution is, after all, nothing more than the vehicle which articulates those basic principles.

If you're interested in attending a discussion group or can assist in organizing one, please let us know as soon as possible by calling Anne Molgat at (613)233-3081.

If you can billet our itinerant consultant when she passes through your city, give her a call. Please join us; it's imperative that women join — and shape — the debate.

## Events

- **Alliance for Employment Equity** sponsors a one-day *Conference on Double Discrimination*, for women. Sat., Nov. 23, in Toronto. For info., contact Handel Mlilo, at (416)975-8339.

- **Women in Trades, Technology, Operations & Blue Collar Work (WITT)** presents *Surviving & Thriving II: The Sequel*. Feb. 2-5, 1992, in Ottawa. For info., contact Sharon Margison at (613)238-6560.

# La tournée constitutionnelle

## Leur programme

Le 24 septembre dernier, le premier ministre rendait public les plus récentes propositions de réforme constitutionnelle. Un comité conjoint spécial sur l'unité nationale, regroupant des membres de la Chambre des communes et du Sénat, a entrepris la tenue d'audiences un peu partout au pays. Ces audiences seront terminées d'ici Noël. Pour de plus amples détails sur l'horaire des audiences ou pour obtenir un exemplaire des propositions fédérale, composez le 1-800-561-1188.

Le 20 septembre, le ministre des affaires intergouvernementales de l'Ontario et premier ministre de la province, l'honorable Bob Rae, a rendu public un document de travail, « Une charte sociale canadienne : La consolidation de nos valeurs communes ». Il a annoncé, au même moment, la création d'un nouveau comité du cabinet sur la constitution, dont le but serait de guider le processus d'amendement constitutionnel en Ontario. Comparativement aux initiatives précédentes du NPD, les femmes sont définitivement sous-représentées dans ce comité, puisqu'il ne compte que deux femmes ministres.

Nous croyons savoir que le comité spécial sur l'Ontario dans la confédération sera démantelé après la présentation de son rapport final, prévue pour la fin de l'année. Le comité du cabinet prendra la relève. Pour plus de renseignements, composez le (416) 325-4760.

Dans l'ensemble, la façon dont progresse la ronde actuelle de débats sur la constitution ne laisse rien présager de bon pour les femmes de l'Ontario. En effet, rien ne laisse prévoir que le processus actuel sera plus accessible aux femmes et aux minorités que ne l'a été le processus du Lac Meech, ou la ronde précédente entourant le rapatriement de la constitution en 1982.

Les documents soumis sont longs, compliqués, et rédigés d'une manière qui en rend difficile la dissémination parmi le public. Les délais réservés aux débats publics sont très courts, et ni le comité fédéral ni le comité provincial ne semblent être capables ou désireux de fournir à l'avance des renseignements concernant l'horaire des audiences publiques. Tout ceci se passe à

un moment où les fonds réservés à la défense des droits ont été très sérieusement réduits, et où les ressources des groupes communautaires qui cherchent à faciliter la participation de la collectivité sont en voie de s'épuiser.

## Le programme des femmes

Ayant présenté son mémoire au comité spécial, et étant privée des ressources nécessaires pour organiser une assemblée annuelle susceptible de représenter adéquatement les femmes de la province, la Coalition a décidé d'entreprendre sa propre tournée. Celle-ci vise les buts suivants : rejoindre des femmes qui ne seraient pas normalement incluses dans les débats sur la structure future de la province et du pays, les informer et recueillir leur point de vue. Pour plus de renseignements sur le mémoire de mars 1991 « Les femmes et la constitution: Une perspective de l'Ontario » ou sur la tournée de consultation qui est déjà en marche, veuillez contacter Anne Molgat à Ottawa, au (613) 233-3081, ou Janet Maher à Toronto, au (416) 652-1459.

Lors de sa dernière assemblée générale annuelle, le Comité canadien d'action sur le statut de la femme a adopté diverses résolutions à l'appui de l'auto-détermination pour le Québec et pour les peuples autochtones. Un plan de campagne a également été adopté, intitulé « La Solution de la majorité ». L'ébauche d'un document de travail, « La Charte des femmes », a été distribuée aux membres du CCA. Ce document souligne divers principes destinés à guider les activités à venir. Selon nous, ce document de travail peut devenir un guide utile dans la préparation des interventions dans la ronde actuelle du processus constitutionnel. Pour vous procurer des exemplaires de « La Charte des femmes » veuillez contacter le CCA, 57, promenade Mobile, Don Mills (Ontario) M4A 1H5; tél. : (416) 759-5252.

Le comité « Equality Eve » vient de rendre public un rapport intitulé « Equality Eve Report », qui est une compilation des résultats des rencontres qui ont eu lieu le 14 février dernier pour souligner l'anniversaire de la conférence des femmes sur la constitution, tenue à Ottawa en 1981. Le comité

## Tournée de consultation...

• suite de la page 1

parler ensemble du genre de pays que nous voulons. Après tout, la constitution n'est rien de plus que l'énoncé de ces principes de base.

Si vous êtes intéressée à participer à un groupe de discussion, ou si vous pouvez nous aider à en organiser un, n'hésitez pas à rejoindre Anne Molgat le plus tôt possible, au (613) 233-3081. Si vous pouvez accueillir chez vous notre consultante itinérante lorsqu'elle se rendra dans votre ville, donnez-nous un coup de fil. Joignez-vous à nous, c'est important. Les femmes doivent absolument se joindre au débat et avoir leur mot à dire.

lance cet automne un nouveau projet, « Canada's Future: The Women's Agenda » (l'avenir du Canada : le programme des femmes). Pour plus de renseignements, veuillez contacter Paula Caplan au (416) 923-6641.

A celles d'entre vous qui ont pu trouver la lecture du présent numéro un peu aride, rappelons que toute modification à la constitution peut changer notre vie à toutes de façon dramatique. Embarquons dans le débat et disons ce que nous avons à dire!

## A venir...

• « Alliance for Employment Equity » parrainera sous peu une congrès d'une journée sur la double discrimination à l'intention des femmes. Date : le samedi 23 novembre, Toronto. Renseignements : Handel Mlilo, (416) 975-8339.

• « Women in Trades, Technology, Operations & Blue Collar Work » présente « Surviving & Thriving II: The Sequel », du 2 au 5 février à Ottawa. Renseignements : Sharon Margison, (613) 238-6560.

## *Bientôt à l'affiche dans le salon de la voisine...*

Il y a eu d'abord la commission Spicer, suivie du comité spécial. Nous vous présentons maintenant la tournée de consultation de la Coalition! C'est la première, et jusqu'ici la seule, tournée de consultation sur la constitution destinée aux femmes, qui se rendra dans une vingtaine de villes, avec un budget inférieur à 0,1 % de celui de Keith Spicer...

Jusqu'ici, le processus de consultation a été en grande partie une affaire d'hommes. Aucun des comités formés n'était composé d'autant de femmes que d'hommes; moins de 25 % des participants étaient des femmes; en fait, les chiffres se rapprochaient plus souvent du 10 %. Il serait difficile d'identifier une femme parmi les « experts » consultés. Cet état de choses démontre un processus qui, du point de vue des femmes, diffère bien peu de l'exercice qui nous a valu l'entente du Lac Meech.

Nous nous dirigeons, une fois de plus, vers une constitution élaborée presque exclusivement par des hommes.

Dans le but de faciliter la participation des femmes au débat, la Coalition des femmes de l'Ontario organise une série de rencontres informelles dans toute la province, au cours des mois de novembre et décembre. Il n'est pas nécessaire d'être une experte pour participer à ces rencontres (mais si vous en êtes une, n'hésitez pas à nous faire profiter de votre expertise). Ce ne sont pas des discussions égotiques portant sur diverses formules d'amendements que nous visons. Nous n'attendons pas non plus des participantes qu'elles nous arrivent avec toutes les réponses déjà trouvées. Ce que nous voulons, c'est réunir les femmes en petits groupes et

• continue à la page suivante

## **Nous avons besoin de votre aide**

L'assemblée générale annuelle que l'on croyait pouvoir tenir à Ottawa à la fin d'octobre a été remise à l'an prochain. Deux raisons sont à l'origine de cette décision. Tout d'abord, les réunions de consultation sur la constitution se poursuivront jusqu'en décembre, et le manque de temps et de personnel nous empêchent d'entreprendre ces deux tâches simultanément.

La deuxième raison, et sans doute la plus déterminante, est d'ordre financier. L'an dernier, peu de femmes ont pu assister à l'assemblée générale annuelle qui s'est tenue à Toronto, à cause du manque de fonds qui nous auraient permis de subventionner leur participation. Le Comité de coordination tient à ce que le prochain congrès regroupe un plus grand nombre de participantes, représentant un plus grand nombre de femmes.

Il nous faudra donc nous atteler à la tâche et recueillir pas mal de sous au cours des quelques mois à venir. Nous sommes à la recherche de femmes avec des idées qui nous permettraient d'atteindre ce but. Il nous faudra élire les membres du comité de coordination, assister à des ateliers d'information et fixer les priorités.

Et nous n'allons pas oublier de passer du temps ensemble, à échanger, strictement pour le plaisir et la bonne compagnie. Aidez-nous à réaliser notre objectif. Donnez un coup de fil à Janet Maher, au (416) 652-1459 ou à Lou Hawkes, au (416) 944-3388.